

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO



TRASCENDIÓ

Que invitada por la Unesco, **Blanca Lilia Ibarra**, comisionada del INAI, viajará la próxima semana a Nueva York para participar en el Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible, en representación de México y de la Conferencia Internacional de Comisionados de Transparencia, para hablar sobre cómo la digitalización mejora el acceso a la información, viaje al que su compañera **Julieta del Río** se opuso porque dijo que no contó con los elementos necesarios que le permitieran tomar una postura clara e informada respecto a la procedencia de la gira.

Que la acción de inconstitucionalidad contra las modificaciones a las leyes de Amparo y de Amnistía aprobadas en abril pasado es quizá una de las últimas acciones conjuntas entre el PRI de **Alejandro Moreno** y el PAN de **Marko Cortés** (el Partido de la Revolución De-

mocrática de *Los Chuchos* ya descansa en paz), porque la dirigencia blanquiazul pretende tomar distancia de su mayor aliado durante los últimos años y que poco le aportó a su cosecha de votos el 2 de junio. Por lo demás, ambos liderazgos están bajo *fuego amigo* en vitrinas públicas.

Que el actual subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, **Juan Pablo de Bottom Falcón**, participó en la reunión de ayer entre **Martí Batres** y **Clara Brugada**, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. El funcionario, quien también ha sido director general de Nafin y Bancomext en el sexenio de **Andrés Manuel López Obrador**, estuvo junto a la jefa de Gobierno electa en el encuentro, mientras que la cuarta invitada fue **Bertha Gómez**, actual secretaria de Finanzas capitalina.

Que ahora fue el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia el que se sumó a los reconocimientos por la designación de **Juan Ramón de la Fuente** como titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Además del beneplácito, el organismo externó su deseo de colaborar con el próximo canciller, antes representante de México ante la ONU, para elevar el papel del país en el mundo.



Sacapuntas 2

PRESENTACIÓN ESTELAR



LÁZARO CÁRDENAS BATEL

La designación de **Lázaro Cárdenas Batel** como jefe de la oficina de la Presidencia, se trató de un poderoso mensaje político de la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Primero, porque fue un nombramiento solitario, con lo cual quiso poner énfasis en que se trata de un cargo clave para su gestión de gobierno. Segundo, porque proyecta al michoacano como su brazo derecho. Y tercero, porque se entiende que será él quien sea el engranaje para coordinar al gabinete.



LA UNICEF SE PONE A LA ORDEN

JUAN RAMÓN DE LA FUENTE

Por cierto, nos cuentan que en la UNICEF cayó muy bien la designación de **Juan Ramón de la Fuente** como próximo canciller de México. Además de reconocer el trabajo que realizó en la ONU, el organismo internacional para la infancia externó su total disposición a colaborar con el ex rector de la UNAM en su nueva encomienda.



ARMA SU DREAM TEAM

OMAR GARCÍA HARFUCH

Nos dicen que el próximo secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, está armando un súper equipo que lo acompañará en la tarea que le asignó la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Nos dicen que en los próximos días se ventilarán nombres, en los que habrá caras conocidas y otras no tanto, pero de profesionalismo probado.



AFINAN TRANSICIÓN FLUIDA

CLARA BRUGADA

Reunión para garantizar una transición ordenada tuvieron la jefa de Gobierno electa de la CDMX, **Clara Brugada**, y el mandatario saliente, **Martí Batres**. "Avanzamos en la definición de términos claves para garantizar un proceso fluido", difundió la ex alcaldesa de Iztapalapa, quien se dijo lista para construir en la ciudad el segundo piso de la 4T.



PIDE INAI PARLAMENTO ABIERTO

BLANCA LILIA IBARRA

Parlamento abierto para discutir si el INAI debe o no desaparecer pidió la comisionada de ese organismo, **Blanca Lilia Ibarra**, al gobierno mexicano y al Congreso. Ante la iniciativa de reforma que perfila la extinción del instituto, indicó que una decisión así debe sopesar previamente el costo-beneficio, y dijo que están abiertos al diálogo.



JOE BIDEN

UNA TRASOTRA

» La volvió a hacer el presidente de EU, **Joe Biden**. Ofreció una conferencia para reiterar que es el más calificado para retener la Presidencia de su país, y no tuvo un solo desliz... sino dos. Confundió al presidente ucraniano, **Volodímir Zelenski**, con el ruso **Vladimir Putin**, y se refirió a **Kamala Harris** como "Vicepresidente Trump".



CARLOS AHUMADA

EL LUNES, EXTRADITAN A AHUMADA

» Que siempre sí Argentina va a extraditar a México al empresario **Carlos Ahumada**. El autor protagónico de los videoescándalos de 2004 sería trasladado desde el Aeropuerto de Ezeiza, en Buenos Aires, en los últimos minutos del próximo lunes. Se prevé que llegue a territorio mexicano el martes, para responder por fraude.



Airbnb se defiende: pagamos de impuesto 2,200 mdp desde 2017

Viene la reglamentación secundaria de la Ley de Turismo en la Ciudad de México y varios operadores de Airbnb decidieron ampararse. Sin embargo, la plataforma ha sido enfática: como empresa, no da los servicios de asesoría legal. Más bien se va a esperar a ver cómo viene la reglamentación secundaria.

EN DISPOSICIÓN DE COLABORAR

Incluso **Ángel Terral**, director de Airbnb México, nos dice que ellos están en la mejor disposición de colaborar con las autoridades mexicanas, desde luego, con el jefe de Gobierno de la Ciudad de México —que ya va a concluir—, **Martí Batres**, quien ha expuesto que hay edificios completos que bien podrían ser hoteles, pero que se hacen pasar por Airbnb, y entonces en la nueva legislación turística viene que los dueños de Airbnb sólo puedan tener tres departamentos o casas para operar.

DEBATE, DESDE BARCELONA HASTA NY

El debate sobre el modelo de Airbnb es mundial. Para muchos turistas les es más cómodo y económico rentar casas o departamentos en el mundo. Para los detractores de ese modelo, Airbnb y otras aplicaciones han ayudado a gentrificar determinados barrios o ciudades e, incluso, a encarecer de manera desmedida la vivienda para los habitantes de esas localidades. Acabamos de ver la decisión en Barcelona de evitar los modelos de renta de departamentos de manera temporal. La prohibición iniciaría totalmente para 2028 y aplicaría a más de 10 mil departamentos de la ciudad catalana. Pero los mismos debates los hemos visto en Nueva York o en Berlín.

ISH DE 4% MÁS IVA DEL 16%, ARGUMENTA

Aquí en México, **Ángel Terral** nos menciona que Airbnb, desde luego, paga impuestos, por lo que la crítica de los hoteleros contra la plataforma no es válida.

Airbnb pagaría el Impuesto Sobre Hospedaje, que varía según el estado del país, de entre 3% y 5 por ciento. En la Ciudad de México ese impuesto es de 4 por ciento. Pero Airbnb también paga el IVA, que en México es de 16 por ciento. Las cuentas de Airbnb son las siguientes: desde 2017 habría retenido y remitido a las autoridades mexicanas más de 2,200 millones de pesos por Impuesto sobre Hospedaje.

La CDMX fue la primera ciudad latinoamericana donde la plataforma firmó un acuerdo para pagar el Impuesto Sobre Hospedaje. La plataforma menciona que, desde 2017, se retiene hasta 28% por cada reserva que se hace en la capital mexicana. Recuerda que es parte de la reforma fiscal a plataformas digitales del 2020. Tan sólo para la Ciudad de México, desde 2017, Airbnb habría entregado más de 500 millones de pesos por el Impuesto Sobre Hospedaje. Airbnb representa uno de esos modelos nuevos de aplicaciones. Así como Uber o Didi para transporte o para comida, Airbnb en el hospedaje. Pero, desde luego, tienen que pagar impuestos y en México lo han entendido.

ARANCEL AL ACERO Y ALUMINIO, AMLO ACLARA

El arancel impuesto por Estados Unidos de 25% al acero y 10% al aluminio proveniente de México lo hace EU pensando en restringir posibles importaciones chinas o rusas a través del acero mexicano. Sin embargo, el presidente **López Obrador** hizo aclaraciones pertinentes sobre lo acordado con Washington. En primer lugar, México sí podrá seguir importando acero proveniente de Brasil, ya que no trae dumping y ayuda a la industria mexicana. En segundo lugar, México pide a EU no etiquetar como malos a distintos países. El problema con el acero y el aluminio mexicanos es sencillo: debe cumplir con contenido regional norteamericano y, desde luego, evitar traer partes escondidas de otros países.

LÁZARO CÁRDENAS BATEL

Lázaro Cárdenas Batel trae credenciales propias, pero no escapa del que sea nieto del general **Cárdenas**, el gran reformista del México moderno, así como hijo de **Cuauhtémoc Cárdenas**, el líder moral de la izquierda mexicana. Sin embargo, **Lázaro** ha hecho carrera propia, desde ser gobernador de Michoacán hasta haber estado cercano en la Presidencia de **López Obrador**.

Ahora, **Claudia Sheinbaum**, virtual presidenta electa, lo nombra su jefe de Oficina de la Presidencia, quien suele desempeñar una función muy cercana a la Presidenta. Desde coordinar el gabinete hasta tener operaciones políticas, **Lázaro Cárdenas Batel** tiene la confianza de **Sheinbaum**. Y parece una propuesta coherente en operación política de consensos, pero también en una línea de izquierda nacionalista, pero no radical.



SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Ciberseguridad y trata, reto global 16

El desafío es complejo y ya está en el centro de atención de organismos internacionales de la sociedad civil: frenar el crecimiento y erradicar los riesgos de victimización de niñas, niños y adolescentes en el espacio digital.

Para la ciudadanía del 2024, la vida sin internet es algo cercano a lo inconcebible; las redes sociales representan un sitio de interacción natural incluso con mayor prevalencia para las y los menores.

En México, de acuerdo con el Instituto Federal de Telecomunicaciones, siete de cada diez menores de edad utilizan alguno de esos espacios de comunicación digital. En la mayoría de los casos inician guiados por algún familiar —pocas veces la madre o el padre— o amigos, con evidentes carencias en seguridad digital.

Los riesgos están latentes y van desde el tipo de información compartida o recibida, la exposición a estereotipos virtuales generadores de afectaciones emocionales o desórdenes alimenticios, hasta la posibilidad de violencia o engaños en redes delictivas como las dedicada a la Trata de Personas.

Esta semana en Viena, Austria, el tema estuvo en análisis durante los “Diálogos Constructivos sobre Trata de Personas 2024” organiza-

dos por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) y a los cuales fue invitado el Consejo Ciudadano de la Ciudad de México, el único organismo latinoamericano con intervención en los paneles informativos.

Ahí expusimos los hallazgos principales de un modelo único en el mundo de atención a víctimas a través de la Línea y Chat Nacional contra la Trata de Personas, 800 5533 000, integrado al Gabinete de Seguridad de la CDMX —primero con la disposición de Claudia Sheinbaum, ahora con Martí Batres y expectativas de profundización con Clara Brugada— y con capacidad de articular con otros organismos y autoridades nacionales e internacionales.

Los datos advierten que 1) las niñas, niños y adolescentes son el grupo más vulnerable a la Trata, hasta en dos de cada tres casos, y 2) hay una creciente presencia de tratantes en el ciberespacio, tanto en redes sociales como en videojuegos, aunque la forma de enganche predominante aún es persona a persona.

El reto ante la ciberdelincuencia es avanzar hacia el entendimiento de un concepto amplio de ciudadanía digital, donde se incluya una cultura de prevención ante el cibercoso, el sexting, grooming, pornografía infantil, así como la responsabilidad al navegar en internet o la alfabetización digital para poblaciones vulnerables, como las niñas, niños y adolescentes.

La ciberseguridad ha dejado de ser un tema exclusivo de gobiernos y empresas, ya es un asunto del plano doméstico e individual y, sobre todo, global. ●

Presidente del Consejo Ciudadano MX
@guerrerochipres



COMUNIDADES

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

@guerrerochipres



16

Niños soldados
y la trata global

En México, las principales modalidades de Trata de Personas están vinculadas a la explotación sexual, laboral, trabajo forzoso y mendicidad forzada. En otras regiones del mundo destacan la Trata para tráfico de órganos y los reclutamientos de menores por organismos armados.

Un caso. A los 9 años, Dominic Ongwen fue secuestrado por las milicias rebeldes del Ejército de Resistencia del Señor en Uganda. Ahí creció, asumió liderazgo, reclutó a

cionales y habilidades delictivas a partir del poder global de los tratantes. La brutalidad y manipulación a la que son sometidos tiende a la anulación de su autonomía para decidir correctamente. La Corte no perdona sus crímenes.

Desde la sociedad civil hay importantes esfuerzos por revertir esas condiciones. El tema estuvo en el centro de atención esta semana en el encuentro "Diálogos Constructivos sobre Trata de Personas 2024", organizado en

Viena por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (Unodc), en el cual el Consejo Ciudadano de la Ciudad de México fue el único organismo latinoamericano invitado como panelista.

En la sede de la ONU en la capital austriaca compartí hallazgos sobre la victimización de menores de edad en redes de esclavitud moderna y nuestro modelo de atención a través de la Línea Nacional 800 5533 000 que funciona 24/7; en su posicionamiento ha sido crucial

la inclusión al Gabinete de Seguridad de la CDMX, encabezado primero por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y ahora por el Jefe de Gobierno, Martí Batres.

México no enfrenta una problemática semejante a la de países africanos, aunque se estima que unos 30 mil niñas y niños han sido captados por grupos del crimen organizado. En otros

casos están en riesgo de ser cooptados para actividades delictivas comunes.

En la integración de organismos de la sociedad civil y autoridades hay una oportunidad de revertir situaciones delictivas donde participen menores de edad, así se podrán erradicar casos como el de Dominic, cuya vida quedó plasmada en la película *El Teatro de la Violencia*. La realidad supera a la ficción. 🇲🇽

Según estimaciones de Unicef, en 2020 había 300 mil menores militares en todo el mundo

otros niños y abusó de niñas. Ya como adulto, la Corte Penal Internacional lo condenó a 25 años de prisión.

En su defensa se argumentó la victimización vivida desde niño. Dominic, dijeron, no tuvo otro contexto más allá del criminal. La Corte decidió, de todas maneras, su responsabilidad por crímenes contra la humanidad.

Según estimaciones del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), en 2020 había al menos 300 mil niños soldados en todo el mundo. Estos menores son utilizados por fuerzas armadas para estatales en al menos 20 países, incluidos Afganistán, Somalia, Sudán del Sur y Myanmar.

Las causas del reclutamiento comúnmente están vinculadas a falta de opciones educativas, económicas, secuestro y a una compleja interacción entre ausencia de capacidades institu-



RED COMPARTIDA

JUAN PABLO DE BOTTON FALCÓN

¿Qué hace Juan Pablo de Botton Falcón, que es desde el 1 de enero de 2022, subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en la reunión entre Clara Brugada, jefa de Gobierno electa, y Martí Batres, jefe de Gobierno en funciones? Lo que nos dicen es que iba como parte del nuevo Gobierno capitalino, como parte del *team Brugada*, y hoy se sabe que es muy cercano a la familia presidencial, de hecho se ha mencionado que es una ficha de Gonzalo y Andy, quienes estudiaron en la preparatoria Logos en la colonia Del Valle que es de la familia del funcionario de hacienda. De Botton Falcón es un egresado del CIDE, licenciado en Economía y hasta donde se tiene información tiene conocimientos en Ciencia de Datos y Big Data, fue parte del equipo de transición de AMLO en el 2018, a su llegada al Gobierno, y de hecho los técnicos del PRI con los que tuvo que ver las cuentas hablan bien de él porque es "un buen fifi". En su ratificación en el puesto el presidente gastó una buena cuenta política para que asumiera el cargo sin problema alguno, antes estuvo en los bancos del gobierno Nafin-Bancomext. ¿Acaso le toca a él analizar y revisar las cuentas de la administración de Claudia Sheinbaum? ¿A él le toca el puesto que dejó vacante Luz Elena González Escobar en la secretaría de Administración y Finanzas de la CD-

MX? Hasta donde sabemos, fue uno de los candidatos que se tenían para la dirección de Pemex, pero ahora con su súbita aparición en el Palacio del Ayuntamiento la narrativa cambia. ¿Es el nuevo señor de los dineros del Gobierno capitalino? Por cierto, no ha renunciado a su puesto en la SHCP y Clara Brugada mantiene aún en corto la determinación de sus funcionarios de Gobierno.

Como cada jueves, Claudia Sheinbaum anunció parte de su gabinete y en esta ocasión mostró sólo un integrante más, pero que hay que decir, no es cualquiera. Se trata de Lázaro Cárdenas Batel que será jefe de la Oficina de la Presidencia. Nos cuentan que como parte de sumar a todas las voces y a todos los actores, del Morena, Cárdenas Batel será el primer fil-

tro para llegar a ella y que la vida partidista así como la política y la Presidencia de la República, se mantienen separadas por alguien con experiencia y buen trato. Aunque claro, hay voces que dicen que se le puso ahí ya que el propio Lázaro Cárdenas rechazó la dirección de Pemex por no ver tan atractivo dicho cargo.

Ya que se empiezan a mover las fichas entre obradoristas, claudistas, marcelistas, puros y pragmáticos aparecen los aspiracionistas y el rumor que se corre es que el senador José Ramón Enríquez y Zoé Robledo ya tienen -consiguieron- el aval suficiente para hacer un enroque entre el IMSS y la secretaria general de Morena. Ahora, hay que esperar cuál de los dos convence a la pluralidad morenista o al sector salud de que son los adecuados. Es un hecho que en ambos espacios la pre-

sidenta necesita aliados de primer nivel para despresurizar estas dos agendas cruciales.

Nos cuentan que los contagios de Covid crecen con los cambios de temperatura derivados de estas lluvias. Nos cuentan que en el Gobierno de México hay confianza de que la temporalidad del Covid sea algo que se maneje con baja incidencia. El rumor es que quien dio como positivo por cuarta vez es el general Luis Crescencio Sandoval, titular de Sedena. Aunque se encuentra bien de salud y no hay ninguna complicación, lo cierto es que el verlo lejos de los reflectores causa extrañeza y hay quienes dicen está operando para continuar al frente de Sedena en el próximo gobierno, que aunque es el deseo de muchos, eso no sucederá.

Nos informan que hay malas noticias en el bastión del PAN: la alcaldía Miguel Hidalgo. Resulta que se llevó a cabo la elección de la mesa directiva del Comité de Participación Comunitaria en Salud (Copaacos) y en la presidencia de la mesa directiva quedó al frente el equipo del morenista Víctor Hugo Romo. En la elección vecinal de representantes ciudadanos, Romo se lleva dos de las tres posiciones de representación vecinal.

Para su agenda, la CDMX será anfitriona este sábado de la reunión de la Gran Logia Masónica "Valle de México" que celebra 12 años de existencia y tienen a festejar sus colegas de otras jurisdicciones, Chihuahua, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Morelos, Puebla, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas.